

## Precio de Suscripción.

EN ORIHUELA, un mes 25 céntimos  
Fuera un trimestre, 4 peseta  
Número suelto 40 céntimos.

## PAGOS ADELANTADOS.

## Punto de Suscripción.

Calle de Muñoz, número 23.

Los trabajos se publican bajo la responsabilidad de sus autores.

No se devuelven los originales aunque dejen de insertarse.

# La Margarita

SEMANARIO TRADICIONALISTA

*Cum Ecclesia omnia, sine Ecclesia nihil.  
Con la Iglesia todo, sin la Iglesia nada.*

ÓRGANO DE LAS PROVINCIAS DE ALICANTE, MURCIA Y ALBACETE

## Dios

## Patria

## Rey

### ¡CUANTO CIEGO!

Esta exclamación sale necesariamente de los labios de toda persona que atentamente y con imparcialidad considera el estado de la sociedad en general y de nuestra patria en particular.

Ateniéndonos á los progresos materiales, con razón se llama este tiempo el siglo de las luces, pero si le examinamos en el orden intelectual y moral, con mayor motivo debemos llamarle el siglo de los ciegos. Maravillosos son los adelantos de la industria y de las artes mecánicas, pero es muy superior el progreso de la ceguera intelectual; y no parece sino que tanto vapor, tanto arco voltaico y tanta lámpara incandescente se ha metido en la mollera de media humanidad, y con su presencia en ella han obscurecido todas las ideas de orden mas elevado.

Después de tantos Congresos, de tanta discusión acerca de los más arduos problemas científicos, políticos y literarios, ¿qué hemos sacado en limpio? Dudas y confusión. Dicho se está que al hablar de Congresos exceptuamos los católicos, únicos de donde brota á torrentes la luz de la verdad, la luz que ilumina al mundo con sus divinos y refulgentes resplandores.

En el orden jurídico, estamos mas atrasados que si nos gobernáramos solamente con las Partidas y el Fuero Juzgado; en el orden literario apenas vemos alguna que otra producción que nos pruebe que aún hay genios capaces de levantar nuestra literatura de la abyección en que se encuentra hasta la altura en que la dejaron Cervantes, Calderon, Ercilla, Fray Luis de Granada y Fray Luis de

León. Todo lo demás es ramplón, todo rastrero, todo naturalismo y positivismo, como la época que atravesamos. Nada decimos de otras ciencias, como por ejemplo de la Medicina, porque después de tantos descubrimientos es cierto que en el arte de curar «cada maestrillo tiene su estribillo,» es decir, que hay muchos ciegos.

Mas donde sobresale el número de los ciegos es en el orden político. Y no incluimos en este número á ese enjambre de políticos sin fé, sin conciencia y sin principios, para quienes la política es un *modus vivendi* á costa del prójimo, ni contamos á unos cuantos, por desgracia directores de escena, que por sistema y por odio al Catolicismo defienden y propagan las teorías mas absurdas, no; solamente incluimos en el número de los ciegos á los que no viven de la política y directa ó indirectamente toman parte en ella. ¡Y cuántos hay!

Dirigimos la vista fuera de España, y nos horroriza tan inmensa ceguera; recorreremos con la imaginación nuestra patria, y nos asustamos al ver las fulanges de ciegos que por todas partes pululan. ¿Veis esos pobres labradores, católicos prácticos, lamentarse continuamente de estos malos Gobiernos, y sin embargo dan sus sufragios á sus verdugos? Pues es que están ciegos. ¿Veis esos artesanos y obreros de los grandes centros agitarse sin cesar para salir de su penosa situación, dando oídos á cuatro embaucadores turbulentos, mientras que apenas entran en nuestras iglesias para escuchar el consolador *bienaventurados los pobres*, que con tanta frecuencia nos recuerdan los sacerdotes? Pues es que están ciegos. ¿Veis en este tiempo á los comerciantes frotarse las manos

detrás del mostrador para que no se les hielan, y en tal estado pasarse una y otra hora sin ver un comprador, tronando contra todo lo existente, y sin embargo, cuando llega la ocasión de dar su voto á un liberal ó á un católico, se le otorgan al primero que ha de aumentar los males que deploran? Pues es que están ciegos. ¿Veis esos capitalistas y banqueros que dicen que no tienen política, y con su influencia y su dinero están sosteniendo estas situaciones, que más tarde ó más temprano nos llevarán lógicamente al socialismo, y después al anarquismo? Pues es que están ciegos. ¿Veis esos políticos que hacen gala de católicos, y al mismo tiempo se unen á los masones y votan leyes anticatólicas y antiespañolas? Pues es que están ciegos. ¿Veis, en fin, á muchos españoles concedores de la historia contemporánea, de la farsa del parlameuterismo, de los absurdos que son los sistemas económicos que privan en las regiones liberales, de la inmoralidad administrativa que todo lo invade, y de cuantos males nos agobian, y sin embargo, nada hacen por evitarlo? Pues es que están ciegos.

En una palabra: los gobernantes, con rarísimas excepciones, están ciegos, y los gobernados, en su mayoría, ciegos también. ¡Cuanto ciego!

### II

Ahora podemos preguntar: ¿cuáles son las causas de tanta ceguera? Muchas y muy complejas; tantas como son las clases, estados, condiciones y circunstancias en que se pueden encontrar los individuos; mas con ser tan numerosas, pueden reducirse á dos: la falta de religión y la falta de patriotismo.

Hay muchos católicos que se in-

comodan si se pone en duda su religiosidad, porque cumplen con lo que podemos llamar primeros deberes que Dios y la Iglesia nos han impuesto; es decir, cumplen con lo que no cuesta trabajo ni privaciones; pero miran y pasan por alto los deberes que la religión nos impone como políticos, como miembros de una sociedad católicamente constituida y, sobre todo, olvidan que primero se ha de obedecer á Dios que á los hombres, que primero es la autoridad divina que la autoridad humana, á la cual solamente debemos obedecer en cuanto no se oponga á la primera. He aquí como por falta de religión hay muchos ciegos.

Hay otros, muchísimos también, para quienes el patriotismo es una palabra vacía de sentido, ó á lo más un deber que se cumple no faltando á las leyes civiles, lo cual es un error. A éstos les hace suma falta estudiar el concepto de patriatal y como tau magistral y brillantemente le expuso en el Congreso católico de Sevilla el Sr. Sanchez de Castro, y á poco que estudiaran se convencerán de que el patriotismo es un deber difícil de cumplir, porque nos exige desprendimiento, abnegación y desinterés y que no nos crucemos de brazos ante los males de la patria. Todos somos ciudadanos é hijos de la patria, simbolizada en lo que se llama nación española; todos, por consiguiente, estamos obligados en conciencia á servirla y trabajar cuanto esté de nuestra parte para que la patria se sostenga como se constituyó, con los mismos principios que la dieron el ser. ¿Cuáles fueron éstos? La historia nos lo dice; la Religión católica y la Monarquía fundada con los principios de esta misma Religión. ¿Qué quedaría de la patria si se destruyesen



estos elementos de vida? Solo el nombre. Pues para que no desapareciera nuestra patria como desapareció la nación polaca, nos hace falta a todos los españoles desprendimiento, abnegación y desinterés.

¿Y quién tiene estas hermosas virtudes patrióticas? Solamente los que con alma y vida pertenecen á la gran comunión carlista. Y no decimos esto por amor á la causa que defendemos, no, los hechos son mas elocuentes que las palabras, y los hechos corroboran nuestra afirmación. Podrá haber, y se citan algunos casos, personas que sirvan desinteresadamente á la patria; pero siendo liberales lo hacen de una manera muy imperfecta, porque en cuanto tropiezan con alguna dificultad abandonan el puesto; mas entre los carlistas no sucede lo mismo. Ni los descalabros, ni las traiciones, ni los desengaños nos abaten; trabajamos con desinterés y celo incansable cuanto nos lo permiten las leyes que nos rigen; y cuando la religión, la patria y la monarquía exigen nuestra sangre, corremos, como un solo hombre, al campo del honor para lavar con ella las manchas y el lodo que el liberalismo ha arrojado sobre el manto de la nación; y si las traiciones hacen inútiles nuestros esfuerzos, tenemos siempre á nuestro lado el general «no importa», para volver con nuevos bríos á la pelea. El vigor, la lozanía y exuberante vida de que, después de los acontecimientos pasados, da muestra el carlismo, es una prueba concluyente de cuanto afirmamos.

Hora es ya de que los ciegos se pongan en cura, estudiando nuestras teorías, único remedio contra la ceguera intelectual; y cuando merced á los conocimientos que adquieran, distingan los colores, que vean lo que les ha dado y da el liberalismo, y lo que pueden esperar de un Gobierno netamente católico, como lo sería bajo la paternal autoridad de D. Carlos de Borbon.

Los acontecimientos se precipitan: el liberalismo sigue su marcha destructora amontonando ruinas sobre ruinas; la descomposición de los partidos liberales aumenta de día en día; la inmoralidad cunde espantosamente, y la bancarrota nos amenaza. Ante tal cúmulo de infortunios no hay más ánora de salvación que la restauración de la Monarquía católica. Agrúpanse en torno de ella y de todos los que la tremolamos los hombres de buena voluntad, aunque no sea más que por egoísmo, y con nuestro des-

prendimiento, abnegación y desinterés salvaremos la Religión y la Monarquía, y salvando estos dos grandes principios sociales habremos salvado la honra y el porvenir de España.

P. E. M.

### El Marqués de Cerralbo en el palacio de Huerta

Saben ya nuestros lectores que nuestro Jefe Delegado el Excmo Señor Marqués de Cerralbo se encuentra en la señorial posesión que sirve de epígrafe á estas líneas y están enterados además de que, gracias á los aires puros que allí se respiran, el distinguido prócer va recobrando la salud minada por el incessante trabajo que trae consigo la dirección y organización del partido carlista.

Debemos hoy dar cuenta de la deliciosa vida que allí se disfruta y de las notas que son características en el castillo de Huerta, al mismo tiempo que una pequeña descripción de la morada suntuosa de los Marqueses de Cerralbo, que encontramos en el periódico liberal el «Heraldo de Madrid.»

«Allí, á la sombra de frondosos álamos, transcurren dulcemente las horas de la mañana, hasta que la sonora campana anuncia la hora de la comida, y entonces es cuando los huéspedes del Castillo tienen el honor de saludar á la Marquesa y á su hija Amelia, que con su amabilidad incomparable y con su refinada cultura, prestan delicioso encanto al banquete—que tal puede llamarse por lo selecto—y al rato que se dedica á tomar café.

Por la tarde se hace la indispensable excursión á la *Casa de los potros* donde se admiran hermosos ejemplares, instalados en un verdadero palacio, con tales ciudades y delicadezas tales que hacen pensar en el famoso caballo de Calígula.

Un par de horas se dedican en el picadero á poner el hierro, que tiene la forma de un águila con la corona de grande. Las señoras presencian este acto desde una espaciosa tribuna.

La noche transcurre agradablemente: la cena, tan espléndida como la comida, y el gran salon central, abierto entonces, tiene billar para los aficionados á este juego, tresillo para los que prefieren las cartas, piano y órgano para los filarmónicos.

La misa y el Rosario son dos notas características de la vida del castillo de Huerta. Si por la mañana dejan algunos de asistir al divino oficio, retenidos en sus lechos por alguna divinidad mitológica—Morfeo—en cambio, por la tarde, todos asisten con verdadera devoción al Rosario que se reza en la capilla, ante una preciosa imagen de Alfonso Cano, que representa la *Anunciación de la Virgen*.

¡Hermosa costumbre esta del Rosario, y ejemplo digno de imitarse por todas las familias cristianas! Parece como que volvemos á nuestros años juveniles, cuando rezábamos al lado de nuestras madres esa cadena de Ave-Marias, semejante á un collar espléndido de

perlas que ciñéramos al cuello de la Virgen.

Frente al derruido Monasterio, cuyas venerables ruinas evocan las memorias del pasado, álzase la morada de los marqueses de Cerralbo, á cuyas blasonadas puertas el ferrocarril detiene su marcha, como si los adelantos del siglo quisieran rendir acatamiento á los gloriosos recuerdos de otras épocas.

Ondea al viento el pabellón amarillo, con el águila negra—que es de Aguilera—y recorriendo anchurosa calle bordeada de rosas, que recuerdan por su magnitud y colorido las que embellecen los reales jardines de Aranjuez, se llega á la puerta principal, no sin que halague nuestros oídos el murmullo de las aguas del Jalon, que en hermosa cascada se precipitan á los pies de la señorial residencia.

Los marmóreos bustos de los Emperadores romanos, que diseminados se elevan sobre gallardas columnas, por todos los ámbitos del jardín, adquieren á la luz de los faroles encendidos, majestad fantástica que los hace aún más interesantes; las luces de bengala contribuyen á acrecentar el efecto, reflejando sus variados tonos sobre las tranquilas aguas de los estanques ó en las móviles ondas de la ría: y ya en el vestíbulo del palacio los antiguos retratos de Mongs, de Carreño, de Lopez, reproduciendo personajes de otros tiempos, llevan á la imaginación por las veredas de la Historia.

Al descender por la amplia escalera principal y atravesar salones y galerías, cuyas paredes se hallan cubiertas de magníficos lienzos, dirígese uno á las salas de un museo; tal es la profusión de cuadros notables que allí se admiran. Alonso Cano, Tiépolo, Palma, Natoire, Jordan, Vanderhamen, Carreño, Vicente López y cien más que la memoria no recuerda, tienen allí gallardas muestras de su genio.

Atravesemos el patio de las Corazas, de cada una de cuyas almenas pende recia armadura de hierro, y descendiendo por suave rampa, llegamos al nacimiento de la cascada, que trae á la memoria las celebradas del Monasterio de Piedra...

### CRÓNICA GENERAL

Hemos recibido el programa por que se regirá el Certamen Eucarístico que se ha de celebrar en Valencia el día 21 de Octubre de 1893.

Por el la Sección del Certamen del primer Congreso Eucarístico Nacional, invitada á los inspirados poetas, escritores y músicos españoles que sienten latir su corazón al impulso del amor, hacia *El que es el amor mismo*, nuestro divino Jesús Sacramentado, para que, elevando su mente al cielo, se saturen de inspiración en ese raudal inagotable de Luz y de Verdad, y concurren á este valentino palenque, tejiendo con los primores de su ingenio, afiligranada y artística guirnalda que sirva de marco al Augusto Sacramento.

Sentimos de veras no poder dar completo dicho programa, que tan galantemente hemos recibido y con el alma agradecemos.

El día 5 del presente, fiesta de Nuestra Señora de las Nieves, celebró nues-

tra Familia Real proscripta los Santos de dos de sus egregias Princesas, el de la Archiduquesa Blanca, esposa del Archiduque Leopoldo Salvador, y el de la Serma. Sra. Infanta Doña Maria de las Nieves de Braganza, esposa de el Infante D. Alfonso de Borbón y Austria de Este, hermano amantísimo del Sr. Duque de Madrid.

LA MARGARITA, felicita cordialmente á la familia Real Proscripta y ruega al cielo abrevie los días de la restauración católico monarquica.

### Los monarcas liberales

*Il Secolo* de Milán dice que ha sobrevenido un conflicto entre la reina doña María Pía y el ministro de Hacienda de Portugal, porque éste se niega á satisfacer las cantidades fabulosas que aquella señora gastó en su viaje á Italia cuando se celebraron las bodas de plata del rey Humberto.

Sólo en trajes y joyas gastó la reina en París una suma exorbitante.

El Excmo. é Ilmo. señor obispo de Pamplona ha dispuesto que del producto del indulto cuatragésimo del año 1892 sean destinadas á los establecimientos provinciales de Beneficencia 10.800 pesetas.

Así, y en otros fines no menos lables, se emplea el dinero de las Bulas.

El Presidente del Círculo carlista de Herencia recibió del Excmo. Sr. Obispo de su Diócesis la siguiente comunicación.

Obispado Priorato de las Ordenes Militares.—Ciudad Real—Sr. D. Eloy Diaz Gonzales—Accediendo á la súplica, que, por conducto de V. su Presidente, me ha dirigido la Junta Directiva del partido intitulado *católico tradicionalista* de Herencia, envío la bendición solicitada, intentando con ello satisfacer los deseos de esa parte de mis fieles diocesanos, á los que, como todos los demás sin distinción de partidos políticos, estoy dispuesto á bendecir si se proponen como espero lo hacen Vds., emprender ó llevar á cabo en perfecta unión con todos los Católicos, sumisión y dependencia sinceras de su Prelado Diocesano y estricta sujeción á las reglas y acuerdos en la materia de los Congresos de Zaragoza y Sevilla, aquello que haya de ceder en bien de la Religión y de la Iglesia—El Obispo Prior—Ciudad-Real 23 de Julio de 1893.

Esto es obrar á lo católico.

### CRÓNICA LOCAL

En la sesión del sábado volvió de nuevo á relucir la cuestión de la supresión ó nó del cargo de administrador del Hospital de esta Ciudad, puesto que en la sesión anterior resultaron empatados los Sres. concejales.

Ya espusimos en el número anterior la inutilidad del tal cargo, como el medio propuesto para obtener su supresión de hecho, cual era el nombrar á una persona de arraigo que cediese el sueldo en favor del Benéfico establecimiento y por ende su beneficio de los pobres enfermos allí recogidos.

Pues bien, á pesar de esa inutilidad y del medio propuesto, se dieron cita, el último sábado, los individuos del *mon-* *tón* para sostener tan inútil empleo y



ajudicarlo á quien no habia de reanudar al sueldo.

Puesta á votación, todos los asistentes votaron el perjudicial destino, excepto el Alcalde presidente que él solo contra todos votó la supresión.

Esperábamos que «El Independiente» en esta ocasión con bombo y platillos aplaudiría tal acto, del Alcalde, fustigando á sus amigos, pero nada, las energías del colega se han rebajado y tanto, que aun censura como anormal que el Alcalde votase en contra de los concejales asistentes.

Nada, liberales. Como que en estos desgraciados tiempos lo único normal es el pillaje, la política de miedo, el chupar por doquier, el absorber las entrañas del país que sufre y paga.

Aplaudimos al Alcalde por haber votado con arreglo á su conciencia aun contra la avalancha de la mayoría.

¿Y los notables para que no asistieron á defender el proyecto patriótico y filantrópico?

¡Ojala pudiéramos tributar al Alcalde tan sinceros aplausos por la cuestión de consumos!

Levántese la manta en esta, y caiga el que caiga.

Siempre el elemento sano le apladirá, para ello solo se necesita mucha energía y tenacidad.

Por considerarlos nocivos á la salud han sido decomisados en los mercados de esta, durante la semana que acaba de terminar, por el veterinario inspector Sr. Gimbernat.

600 kilos de frutas.—54 kilos de tomates.—8 kilos de setas.—11 pedazos de gallina, 24 melones.

Tal leemos en un periódico de Gerona.

En Orihuela nadie se ocupa de ello, y ya hace dias que «El Independiente» con justicia pide se revisen los comestibles..... y *bebestibles*.

Dice «El Independiente» en su número de ayer que si la política local no cambia de derroteros los únicos que van á sacar partido del desconcierto político actual será el partido carlista, cuyo órgano en la prensa se atreve á atocar de frente á quien todo oriolano merece aprecio y consideración.

Vamos por partes, colega paisano, que las cosas que V. dice son graciosas.

Ante todo no se espere á tirar esas chinitas al tradicionalismo orcelitano, tan á lo último á fin de que nos veamos en la imposibilidad de contestarle.

Ya que tiene toda la semana, cuando á nosotros se dirija, hágalo más pronto para que se le pueda contestar, sin quitar original ya compuesto en la imprenta.

Bueno es que el órgano del fusionismo reconozca que no es viable este desconcierto fusionista.

Bueno es que reconozca que el único partido á quien se favorece con dicho desconcierto es al carlista.

Qué hace el diario liberal sino en cortas palabras reconocér que todos los partidos liberales son reputados como *desconcertadores* y el único *concertador* ó favorecedor del pueblo es el carlista?

Leanse los «Ecos locales» del Independiente y se verá la franqueza con que sin querer dice que todo el pueblo está *descontento* de los políticos que tan á gusto *van en el machito*.

Díganos «El Independiente» puesto que es de la cofradía.

¿No es verdad como de público se dice que se recibió en esta Ciudad una carta-orden de la superioridad fusionera ordenando al *montón idem* que *incondicionalmente* se apoyan el que no se suprimiera el cargo de administrador del Santo Hospital y que se votase á determinada persona para que lo desempeñase?

¿Qué bienes hemos recibido los oriolanos con el dominio fusionero?

Y si un hecho aislado podría imputarse á un individuo ¿tantos hechos como se repiten, tantos ataques á la política oriolana, tan poco á precio del bienestar financiero de esta noble Ciudad, tan repetidas muestras de caciquismo y de espíritu de bandería? ¿no hacen á toda persona *de seso abominar* del presente estado de cosa? ¿maldecir á tanta infracción del programa que tanto se carecaba en visperas de elecciones sobre todo de las de Diputados á Cortes?

Tantos conatos y hechos de caciquismo y la carta-orden no demuestra otra cosa que en el presente desconcierto todos son responsables, cuya responsabilidad aumenta á medida que la altura asciende.

Independiente, menos incensario, no tenta dependencia, y más imparcialidad.

BOLETIN RELIGIOSO

Jueves 10. S. Lorenzo, Diácono, mr., (antes obligación de oír Misa.)

En la Catedral y Parroquias, Misa mayor á las 8. Los dias que siguen á igual hora.

Viernes 11. S. Tiburcio, mr.

En Santiago Misa á la Virgen de los Dolores á las 6 y media.

Sabado 12. Santa Clara v. y fund.

En la Catedral á las 8 en puato Misa de renovacion. En Monserrate á las 6 Misa de la Virgen.

Domingo 13. Santos Hipólito mr. y Casiano, Obispo y mr.

En Capuchinos á las 6 y media Misa para los socios de San Antonio de Padua. Por la tarde á las 5 el ejercicio de costumbre.

En S. Francisco á las 6 de la tarde Corona.

Lunes 14. S. Eusebio presb. y cf. (Vigilia, ayuno con abstinencia de carne.)

Martes 15. La Asunción de nuestra Señora. En la Catedral, á las ocho, Misa mayor con sermón que predicará el M. I. Sr. Magistral de dicha Santa Iglesia.

En San Juan, á las 8 y media, Misa mayor con sermón que predicará D. Francisco Ávila, Diácono.

Miércoles 16. San Roque y San Jacinto.

NOTA. Todas las noches al tiempo de Oraciones se reza el Santo Rosario en la Catedral y en Monserrate.

Imp. de L. Zeron.

Documentos Parlamentarios (15)

y económicamente los servicios públicos y desarrollar las fuentes y elementos de riqueza. Claro está que si todo esto se lograra de una vez, entonces podría ser que el presupuesto se nivelara, y hasta sería posible sacarle con *superávit*; pero no hay temor, mejor dicho, no hay esperanza de que semejante ilusión se convierta en realidad.

Reducir los gastos.

Reducir los gastos! Esto es muy fácil de decir y muy difícil de practicar, sobre todo dentro de los sistemas liberales, que por desgracia imperan entre nosotros. Para reducir los gastos, preciso es atacar de frente los organismos y resortes indispensables para el funcionamiento de este género de Gobierno parlamentarios, porque para ello sería preciso suprimir la mitad de los ministerios, acabar con las cesantías que disfrutaban los ex ministros de la Corona y transformar radicalmente muchos de los altos Cuerpos, tanto directivos como consultivos, que tanto abundan entre nosotros, siendo verdaderas ruedas inútiles que no sirven más

que para retardar la Administración pública y dificultar la resolución de los asuntos.

Aumento de ingresos.

Pero vosotros no podéis hacerlo sino en mínima cuantía, y, sin embargo, las economías se imponen. Esta reducción de los gastos es absolutamente imprescindible, como uno de los pocos caminos viables por donde podría llegarse a la nivelación de los presupuestos; porque en cuanto á los ingresos, ¿qué vamos á aumentar, si aquí todo paga, todo contribuye? Cuando el pobre ciudadano español está agobiado de impuestos directos é indirectos, generales y particulares, sobre el capital y sobre la renta, relativos al producto y referentes al consumo; cuando no hay nada que, con razón ó sin ella, se escape á la acción fiscal, ¿adónde hemos de acudir para inventar nuevas tribuciones? Y el Sr. Gamazo, que se ha pasado la mitad de la vida haciendo como que defendía al contribuyente, ¿va á ser él mismo quien tenga el triste privilegio de agobiarle más y más?

Los impuestos actuales son de tal cuantía y naturaleza, tienen generalmente fundamentos tan injustos, y agobian de tal manera al contri-

yente, que si aumentan, por poco que sea, ya no va á haber medio de vivir en España, sobre todo en los pueblos pequeños, en que los pobres labradores no pueden resistir al Fisco como los habitantes de las grandes capitales. Hoy mismo la carga es intolerable; con que si todavía se acrecienta, yo no sé lo que va á resultar. Y cuando así nos encontramos, todavía existen arbitristas que hablan de reforzar los impuestos existentes, y de crear sin base científica otros nuevos que en definitiva no sé quién se encontrará con voluntad y en condiciones de satisfacer. La buena y acertada reorganización de los servicios públicos sería, á no dudarlo, un medio conveniente y adecuado para llegar al fin que el Gobierno se propone; pero tropezará siempre con los poderosos obstáculos ya indicados, que se hacen insuperables dentro del régimen parlamentario. Y lo mismo sucede con la mejora y moralización de la administración, que sería siempre un bello *desideratum*, pero que se convierte en verdadera utopía cuando el sistema del Gobierno se basa en los principios liberales, que sólo viven y median al amparo del desconcierto y de la desorganización

administrativa.

Desarrollo de la riqueza.

Por último, todo lo que respecta al desarrollo y fomento de las diversas fuentes de la riqueza pública, sería muy útil y muy pertinente á los fines apetecidos. La agricultura y la ganadería, el cultivo de los cereales y de los vinos, los montes y las minas, la industria y el comercio, las obras públicas y particulares, ¿quién duda que todo esto, justamente amparado y protegido desde las alturas del poder, podría obtener grandes mejoras y adelantos, aumentándose su valor y sus productos en proporciones considerables? Y una vez obtenido ese resultado, y desarrollada así una nueva cantidad de riqueza productiva, ¿quién no reconoce que obtendría fácilmente incremento cuantioso los ingresos ordinarios, sin necesidad de forzar la máquina ni de agotar la fuente productiva? Pero ¿qué han hecho este Gobierno y los anteriores, ni qué harán los que vengan después, en favor de la agricultura y la ganadería? Oprimir las con tributos imposibles, con leyes tiránicas, con prestaciones onerosas é insoportables.

¿Qué han discurrido en favor de



# SECCION DE ANUNCIOS

VINO

DEL CAMPO DE LA  
MATANZA se vende  
superior embocado, sin  
refuerzo alguno alco-  
hólico, á 18 céntimos  
de peseta micheta y  
por cántaros á 2 pese-  
tas 50 céntimos.  
Calle de la Correde-  
ra, número 52 y Man-  
cebería, 21 — Orihue-  
la.

## ANUNCIO

Leña seca de olivera hecha rajadas, arroba 50 céntimos de peseta.

Carbon superior de olivera y carrasca á una peseta 40 céntimos arroba, y libra á seis céntimos.

No equivocarse, calle de Loaces número 15 y Cantareros número 1.

## JOSÉ ORGILES Y MARTÍ SANTIAGO, 1.

Se ofrece al público para repartir tarjetas de difunto y para toda clase de diligencias en los entierros con la actividad y puntualidad que lo hacia el difunto Mampulín, pues este ha ido mucho tiempo en su compañía haciendo dichos trabajos.

CALLE DE SANTIAGO, 1.

la producción forestal? Pues apoderarse de ella, impedir su disfrute legítimo, destruir los montes y conseguir que no se utilicen de ellos ni los pueblos ni el Estado. ¿Qué han intentado con relación á la industria y el comercio? Exigirles grandes impuestos, cobrárselos en la forma peor y más odiosa que sea posible, amenazarles con el libre-cambio y hablarles de vez en cuando de protección á la industria nacional, siquiera esa protección no esté más que en los labios, como sucede con la que dispensa el señor ministro de Hacienda.

En punto á obras públicas, que tan necesarias son y tanto contribuyen al bienestar social, al desarrollo del tratado de incremento de la riqueza, lo único que se nos anuncia por el Gobierno es una cosa lastimosa que se van á desatender muchas de las que hay construidas, y se va á limitar grandemente la construcción de otras nuevas, haciéndose en este ramo una gran parte de las economías; con lo cual quedaremos mucho peor que estábamos, é imposibilitados de poder mejorar en mucho tiempo. Si Dios no lo remedia, este va á ser el principio del fin.

De este modo, cegando inconscientemente todas las fuentes de la riqueza pública en nuestra patria, es imposible que se llegue jamás al aumento efectivo de los ingresos ni á la nivelación de los presupuestos del Estado, los cuales seguirán, como hasta aquí, con el desequilibrio que encuentran, hasta que cambiemos enérgicamente de rumbo ó vayamos derechos á la ruina y bancarrota total, sin que sirvan de obstáculo para ello paliativos como los de la normalización del Tesoro, las nuevas leyes de clases pasivas, y otras semejantes que se anuncian, todas ellas poco eficaces para el objeto á que se destinan.

### Elecciones municipales.

En el ministerio de la Gobernación no son menos desacertadas las medidas que se inician en el Mensaje, y que se propone, al parecer, llevar á cabo este Gobierno. El primer paso en falso que dió, después de reunidas las Cortes, fué el aplazamiento de las elecciones municipales, obedeciendo á causas no bien determinadas, encubiertas bajo el pretexto especioso de estar falsificado el censo en diferentes ciudades; el Gobierno se empeñó en lograr su objeto, y atropellada-

mente, en una sesión larguísima, teniendo que acudir á una votación antirreglamentaria para coonestar de algún modo su conducta, consiguió hacer el aplazamiento, primero por partes y luego por una ley casi póstuma.

Las elecciones municipales quedaron aplazadas; los pueblos pequeños quedaron una vez más sacrificados ante los grandes; hubo hasta quien tuvo en menos á la más sana parte del cuerpo electoral, que son los honrados electores rurales, principalmente de ciertas comarcas, con lo cual, además de perturbar hondamente los pueblos, se consiguió que una minoría valerosa é importante se retirase de esta Cámara, y que en el seno del Gabinete se produjera una crisis, que ahí está latente y no tardará mucho en manifestarse al exterior.

Y la sinceridad con que el Gobierno obró en este asunto se demuestra con solo observar que desde el momento en que ha conseguido la autorización del Parlamento para aplazar las elecciones municipales, ha arrojado la máscara y dedicado á suspender alcaldes y ayuntamientos en todos los puntos en que le estorbaban para sus fines

de apoderarse de los municipios. Así lo ha hecho, y con circunstancias agravantes, en varios pueblos de la provincia de Palencia, como otro día tendré ocasión de hacerlo público ante el Congreso; y lo mismo me aseguran que ocurre en otras comarcas, donde, por lo visto, también se rinde culto al respeto á la ley.

### Las Diputaciones y los Concejos.

Mientras tanto el Gobierno se propone dotar al país de una nueva ley orgánica de administración provincial y municipal, proyecto que es de lo peor que se puede concebir ni desarrollar. Porque si escasas eran ya nuestras libertades regionales, provinciales y municipales, todavía se cercenan más y más con ese desdichado proyecto, dofiende, por de pronto, se exagera el absurdo principio, hoy imperante, de la excesiva centralización, llegando á consignar el precepto de que las Diputaciones provinciales no serán ya ni siquiera un Cuerpo superior jerárquico de los ayuntamientos en cada provincia. Para lo sucesivo no habrá en cada provincia más que un amo y superior je-

TODO

BUEN

CARLISTA

ha de procurarse y conservar un ejemplar de la

### ORACIÓN FÚNEBRE

que en las honras celebradas en esta Ciudad en 13 de Febrero 1893, por el eterno descanso de la Augusta Princesa

**Doña Margarita de Borbón**

PRONUNCIÓ EL

Rdo. P. Fr. Agustín Malo y Algar

DE LA ÓRDEN DE S. FRANCISCO

Véndese 0 50 pesetas el ejemplar, franco de porte en el CONVENTO DE STA. ANA de esta Ciudad.

FRANCO DE PORTE